

EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vu. cada mes.

Mahon Lunes 18 Octubre de 1886.

Año XIV. Núm. 4.127.

Cosas del día

La tarjeta del Príncipe de Bismarck

En 1871, Julio Favre y Mr. Pouyer-Quertier discutían con el príncipe de Bismarck las condiciones del tratado de paz entre Alemania y Francia.

El gran canciller estaba en el apogeo de su preponderancia. Julio Favre se mostraba abatido, monsieur Pouyer-Quertier no había perdido ni su buen humor, ni la vivacidad de su ingenio, ni tampoco su apetito, de modo que en la mesa daba quince y raya al del príncipe, no obstante que este come bebe como lo hacían los teutones de los tiempos pasados.

El príncipe de Bismarck manifestó especial aprecio y simpatía á Mr. Pouyer-Quertier, quien, lo mismo en la mesa que en las deliberaciones, se le ponía de frente con una serenidad imperturbable.

Lo que le agradaba era precisamente lo que debía disgustarle. El canciller de hierro no era para Mr. Pouyer-Quertier un vencedor, ni Pouyer-Quertier tenía traza de vencido. Este hombre que defendía el terreno paso á paso, y que, respecto de los intereses de su patria, era realmente indómito, sedujo al hombre que en aquellos momentos era el árbitro de los destinos de Europa.

El príncipe de Bismarck era en aquella época librecambista; consideraba la protección como una estupidez.

Mr. Pouyer-Quertier, encargado de la parte comercial del tratado, era entonces, lo que es ahora, decidido proteccionista.

Un día que en el Consejo defendió con gran calor sus ideas, el príncipe se burló abiertamente de los proteccionistas. Monsieur Pouyer-Quertier, con toda la flemma normanda y su mordaz sonrisa le dijo:

«Príncipe, ya caereis de vuestro burro, llegareis á persuadirlos de la bondad del proteccionismo, y pronto sereis decidido proteccionista.»

El príncipe botó sobre su sillón, y pegando un puñetazo sobre la mesa, exclamó con ira: «Jamás, señor mío, jamás.»

Mr. Pouyer-Quertier, sin inmutarse, acentuó su mordaz sonrisa, y le dijo:

«Príncipe, no se debe decir «jamás». ¿Es que vamos á permanecer siendo siempre enemigos? Pronto será V. A. proteccionista.»

El príncipe de Bismarck es irascible y su carácter muy violento, pero tiene mucha voluntad. La sangre fría de Mr. Pouyer-Quertier lo apaciguó, y en tono medio serio, medio jocoso, le replicó:

«Pues bien, ese día le enviaré á V. mi tarjeta.»

«La espero.»

Ocho años después, en 1879, el príncipe de Bismarck empezaba su evolución. El sistema librecambista que defendió con tanto ardor en el tratado de Francfort no produjo los resultados que esperaba, y acadió á los recursos del proteccionismo.

Hoy el gran canciller es más proteccionista que Mr. Pouyer-Quertier, pero ha cumplido su palabra, y acaba de enviar al exministro de Hacienda de la vecina república su tarjeta, que dice:

El príncipe de Bismarck

proteccionista

á

Mr. Pouyer-Quertier

proteccionista

Así obran los estadistas y los hombres de talento.

La vida del príncipe en el campo

Un periódico extranjero ha publicado una serie de artículos sobre el príncipe de Bismarck y su historia.

No es la primera vez que hemos publicado algún trabajo sobre la materia; pero en el presente encontramos detalles nuevos de la vida del gran canciller, que merecen ser conocidos.

Bismarck es un apasionado del campo.

Una de sus mayores alegrías consiste en dar largos paseos por el campo, seguido de sus perros.

El tiempo que reside en Varzin refleja en el rostro del canciller la satisfacción que siente. Es amantísimo de los pájaros, y la expresión del retrato más exacto que existe de Bismarck la sorprendió el pintor Lenbach en un momento en que el canciller contemplaba extasiado una bandada de pajarillos.

«Credme, decía un día la princesa de Bismarck á un diplomático émulo de su marido: una hortaliza cualquiera le interesa más de toda vuestra política.»

El canciller, siempre que puede, busca en el campo reposo á la constante labor de su cerebro, y tiene varias posesiones en donde solazarse.

Además de sus tierras patrimoniales de Schönhausen Kinophof tiene las de Warziu, que adquirió en 1866, gracias á la dación de seis millones de reales que se le ofreció después de la guerra contra Austria. En 1871 el emperador, después de la guerra contra Francia, le dió el dominio de Friedrichsruhe, situado en Lausenburg. Las rentas del canciller pasan actualmente de quinientas mil pesetas.

El príncipe administra por sí mismo sus propiedades, en donde tiene montadas importantes industrias, á todas cuales

en el bien de una sonrisa,
en la luz de una mirada,
en toda dicha esperada,
en la que pasó importuna,
en la gloria, en la fortuna,
en lo cierto, en lo imposible,
en todas partes visible...
y no se alcanza en ninguna.

Nube azul, blanca y lijera
que los sentidos engaña
y tras de cada montaña
parece que nos espera,
en impetuosa carrera

atiende con su poderosa inteligencia.

En el campo, Bismarck deja el uniforme y viste un sencillo traje gris. A las nueve de la mañana sale de casa, con un bastón en la mano y seguido de sus perros. Entre diez y doce mientras almuerza, se entera de las cartas y de los telégramas; luego recibe á sus colonos. Entre una y dos, á caballo ó en coche, descubierto, visita sus propiedades. A las cinco come, teniendo á cada lado un perro.

Después de la comida toma el café en la sala de billar, donde el príncipe se fuma una pipada, sentado á la chimenea.

A las diez toma el té en las habitaciones de la princesa, y á las doce todo el mundo duerme en la casa, menos el príncipe, que se queda meditando algún tiempo sobre el punto culminante de la política europea.

Naturalmente, ni aún en el campo, el príncipe escapa á la persecución de los visitantes y diplomáticos, sinó á duras penas. Cuando un diplomático es muy pesado en su visita, la princesa de Bismarck interviene para librar á su marido de la jaqueca.

Un día el embajador de una gran potencia preguntaba al canciller, después de una conversación muy larga, cómo se las arreglaba para librarse de los importunos.

—Muy sencillamente, contestó el canciller, cuando mi mujer ve que alguno me entretiene mucho tiempo, me envía un recado, y la entrevista termina.

En aquel instante entró un criado diciendo á Bismarck que la princesa le suplicaba algunos minutos de conversación. El embajador se puso colorado y se retiró lo más airosamente posible, de aquella escena de comedia, en que había jugado tan ridículo papel.

Bismarck comparte su vida, cuando no está en Berlín, entre Varzin y Friedrichsruhe. Esta última residencia es bellísima, y las habitaciones están decoradas del modo más sencillo. No hay en ellas un solo objeto de arte, de valor, ni en las paredes se ve más que algunos retratos: el de Beaconsfield, el de Thiers y el del conde de Hohenlohe, el busto en bronce de Molke y una estatua ecuestre de Carlo-Magno. El decorado se completa con retratos del emperador y de la familia del príncipe, y algunas fotografías de paisaje. El canciller no ama otro arte que el de la música; todos los demás le son indiferentes. «El arte es alegre y la vida es seria,» escribió un día al pie de la famosa fotografía de la Lucca.

Bismarck es de costumbres irreprochables;

el hombre á cojerla vá,
llega, se fué, siguela,
piensa asírla á cada instante...
la nube siempre delante,
pero siempre más allá.

Tras de esta sombra mentida
que finje tu afán profundo,
buscándola por el mundo
vás consumiendo la vida:
sombra alcanzada ó perdida,
en donde quiera que estés
por todas partes la vés;
más ¡ay! infeliz de tí!

es amantísimo del hogar, y se desvive por hacer la vida más agradable á la familia, y sobre todo á la princesa.

No va jamás al teatro ni á los bailes. En Berlín recibe una vez cada año á todo el cuerpo diplomático, sin mujeres, se entien-de; y fuera de esto, dá algunos otros banquetes á los embajadores, siempre que tiene que comunicar las líneas generales de su política.

El canciller es un «causeur» habilísimo para entretener y agradar, pero como no se le puede contradecir á causa de su estremada irritabilidad, cuando no está de buenas, se hace intolerable para sus servidores y subordinados especialmente.

Bismarck, ese gran triunfador, es en el fondo un melancólico y un misántropo. Mr. Busch refiere haberle oído un día en Varzin en 1877, quejarse amargamente de su destino.

«Mi actividad, decía, me ha valido pocas satisfacciones y todavía menos amigos. Nadie me quiere por lo que he hecho. No he labrado la felicidad de nadie, ni de mí mismo, ni de mi familia; y como le arguyera uno que había hecho la de una gran nación, el príncipe replicó: «Sí, ¿pero á costa de cuántos? Sin mí, no se habrían verificado tres guerras; ochenta mil hombres no habrían perecido; miles y miles de padres, de madres, de hermanas y de viudas no estarían sumergidas en el duelo más profundo... Yo he arreglado todo esto con mi creador, pero he recogido pocas alegrías; no he recogido más que disgustos, inquietudes y pesares.»

¡Qué lección para los conspiradores por la guerra!

La estatua de Ovidio

Ya que no abundan en la medida que fuera de desear, hombres modernos dignos de que se les erija una estatua, se ha pensado en apelar á los antiguos.

Este pensamiento ha surgido en la Rumania, donde los habitantes de Constanza han resuelto erigir un monumento á la memoria de Ovidio Nason.

Constanza ocupa el sitio donde estaba emplazada Temi, en cuya ciudad residió Ovidio por espacio de mucho tiempo, cantándola y ensalzándola en sus inspirados versos.

La estatua ha sido construida por el artista italiano Ferrari, y es, según dicen, una obra de primer orden.

En breve se celebrará el acto solemne de la inauguración del monumento, que ha sido colocado en la plaza de la Independencia.

si llegas ya no está allí,
si la alcanzas, ya no es.

Felicidad, sueño vano
de un bien que no está en la tierra,
ánxia que impaciente encierra,
triste el corazón humano;
luz de misterioso arcano
que te sigue dónde vás,
que siempre la encontrarás
en perpétua ajitación,
dentro de tu corazón,
pero en tus manos jamás.

José Selgas.

LA FELICIDAD

Sueño que al alma fatiga,
luz que ante mí se derrama,
voz que impaciente me llama,
fuerza que á vivir me obliga,
felicidad que me hostiga,
que en pos de mí siempre vá,
que á un mismo tiempo le dá
luz y sombra á mi deseo,
yo en todas partes la veo
y en ninguna parte está.

Vagamente dibujada
la encuentra el alma indecisa,

Los inventos de Edison

Desde el casamiento de Edison poco se ha hablado de este ilustre inventor.

Pero semejante silencio ha provocado la curiosidad de un periodista norte-americano, el cual se ha dirigido desde Nueva-York á la residencia que el descubridor del fonógrafo se ha hecho construir en Eart Newark.

Como era natural, le sometió á un apremiante interrogatorio.

Encontré á Edison—dice el periodista á quien aludimos—tan robusto y tan trabajador como de costumbre, en el laboratorio que le sirve de vasto gabinete de estudio y que tiene el aspecto de un taller general consagrado á todas las artes y oficios.

—Actualmente no soy más que un obrero—me contestó sonriendo.—Por la mañana me traigo el almuerzo en el bolsillo, para no perder tiempo en ir á casa. ¿Quiere V. saber en qué me ocupo? Pues estoy dedicado á buscar un procedimiento para abaratar el coste de la lámpara eléctrica y especialmente de los carbones. He hecho recorrer por varios ingenieros los Estados Unidos y el Sur de América en busca de una materia mineral ó vegetal con lo cual puedan fabricarse carbones á bajo precio.

Pero no han descubierto nada.

El profesor Hedden, uno de nuestros más eminentes naturalistas, tampoco ha tenido la suerte de encontrar cosa de provecho. Sin embargo, en uno de los Estados del Sur ha dado con la «heddenita», es decir, con una fortuna.

—¿Y en qué consiste el descubrimiento?

—¡Oh! Es un secreto que no pudo revelar en modo alguno.

—Y en materia de electricidad, ¿ha descubierto usted algo en estos últimos tiempos?

—Sí—contestó Edison jugando distraídamente con un lápiz y un pedazo de papel;—pero no me gusta hablar de los planes que ahora bullen en mi cabeza. Sin embargo, indicaré á V. una de las ideas que me propongo estudiar en la Florida tan pronto como mis ocupaciones me permitan dirigirme á ese Estado. Aquí es impracticable, á causa del aceite mineral de que está impregnado el suelo. Se trata de las corrientes terrestres.

Ya sabe V. que nuestro globo está incesantemente recorrido por corrientes eléctricas. Teóricamente se admiten que esas corrientes completan el circuito de cada uno de nuestros alambres aislados. Pero su fuerza, su dirección, su naturaleza, son cosas completamente desconocidas hasta hoy.

Pues bien; pienso dirigir mis investigaciones por ese lado. La Florida me ofrecerá un campo de experimentación en extremo favorable, toda vez que allí el terreno es arenoso. Me propongo hacer partir de una estación central ocho corrientes en un número igual de direcciones, colocando un observador en el trayecto de cada uno de esos circuitos, para que estudie la fuerza y los diversos caracteres que se presenten.

Es un hecho notorio que no es posible hacer nada de provecho con un alambre conductor cuando le cruza en ángulo recto una corriente terrestre, y que, por el contrario, la posición más conveniente para las transmisiones eléctricas es la de un alambre que corra paralelamente á las corrientes terrestres de un punto dado. Durante una aurora boreal, se me ocurrió en Boston la idea de utilizar por espacio de seis horas un alambre telegráfico sin batería alguna.

Si entonces hubiese existido entre Nueva-York y yo un alambre de diámetro sufi-

ciente, poseía yo bastante fuerza eléctrica para poner en movimiento todas las máquinas de Boston.

—Suponiendo que pudiese V. poner en claro la cuestión de las corrientes terrestres, ¿qué resultados daría ese nuevo descubrimiento?

—Se produciría tal vez una revolución en la telegrafía, sin contar las aplicaciones posibles en meteorología, y desde el instante en que ese conocimiento pudiese arrojar luz sobre los cambios de temperatura... Pero no me conviene ampliar por ahora estos temas. Lo único que puedo decir á V. es que los resultados serán maravillosos, y que los alambres telegráficos quedarán relegados al olvido, como objeto anticuado y completamente inútiles.

¿Qué necesidad habrá de conservarlos el día en que dispongamos de un instrumento sensible á las corrientes terrestres naturales?

Y aquí termina el relato de la conferencia celebrada entre Edison y el representante del periódico norte-americano.

¡Lástima grande que cesara el diálogo á lo mejor del interrogatorio.

La nueva ópera de Verdi

La nueva ópera del autor de «Ernani» se estrenará en la Scala de Milan durante el próximo mes de Enero.

Tamagno no piensa más que en el desempeño de su interesante papel, que este verano ha estudiado en Génova, bajo la dirección del maestro Verdi.

La ópera á que nos referimos, no es de gran espectáculo, y su argumento es sencillísimo, girando la acción casi exclusivamente entre Desdémona, Otello y Yago.

La parte coral no tiene gran desarrollo ni la misma importancia que en otras obras del mencionado compositor.

El «Otello» es una partitura esencialmente melódica.

En nada se asemeja al «Don Carlos» y la «Aida», pudiendo asegurarse que se halla en las corrientes de la «Traviata» y el «Rigoletto».

Precocidad alemana

En un tribunal de Berlín se vió el viernes una causa extraordinaria, que atrajo numerosa concurrencia. Se trataba de un asesinato premeditado y ejecutado con la mayor sangre fría por una niña de doce años.

María Schneider—así se llama el monstruo—está bastante desarrollada para su edad. Su pálida fisonomía carece de expresión. En la escuela primaria no se distingue por aplicada.

El día 7 de Julio la envió su madre á llevar un paquete á una casa de ropas hechas en la calle de Wassmanu. María Sehneiden encontró á Margarita Dietrich, niña de tres años y medio, cuyos pendientes llamaron la atención de María. Resolvió enseguida apropiárselos por medio de un crimen. Rogó á Margarita que la acompañara á dejar su encargo primeramente, y luego á la casa que habita su madre.

Ya en casa, María, á pesar del llanto de Margarita, la obligó á subir al cuarto piso, y allí abrió una ventana que daba á un piso interior. Colocó á la niña sobre el marco de la ventana, de modo que una pierna quedaba colgando por el lado del patio y otra por dentro. Ya iba á arrebatárle los pendientes, cuando bajaba un vecino del piso quinto. Al oír sus pisadas, baja María á la niña y cierra la ventana.

Cuando se hubo alejado el que pasaba, vuelve María á colocar á Margarita en la posición anterior, le roba los pendientes y luego levanta la pierna de la niña, haciéndola perder el equilibrio y caer al patio.

Escucha tranquilamente el ruido del cuerpo que cae sobre un farol y que se revienta sobre las losas del piso. Entonces baja la escalera, vende los pendientes en una prendería y con el producto compra chucherías.

En la vista lo ha confesado todo, paseando tranquilamente su mirada sobre los espectadores.

Ha declarado que sabía que iba á cometer un asesinato y que á los asesinos se les cortaba la cabeza; pero que no le asuntaba la perspectiva. Ha añadido que contaba con que no se la sentenciaría á muerte por su corta edad.

La causa ha puesto en claro que esta criminal precoz se divertía á los cuatro años en sacar los ojos con un tenedor á los conejos, y en abrirles, después el vientre para divertirse con la agonía.

Ha sido condenada á ocho años de prisión.

El soplete eléctrico

Un industrial ruso ha inventado el modo de soldar toda clase de objetos por medio del soplete eléctrico.

En los experimentos últimamente practicados en una fábrica belga, se han soldado varias materias, merced á un lápiz, de cuya punta sale instantáneamente una llama de gran potencia.

El operador pasea el lápiz por los bordes de los objetos que se trata de unir, sin que el fuego se comunique al resto del metal.

La soldadura es perfecta y permanente.

El lápiz, transformado en antorcha, puede utilizarse perfectamente debajo del agua lo mismo que al aire libre, y servirá para la reparación de los buques, así como para otros fines de extraordinaria importancia para la industria.

El soplete eléctrico, figura con justicia como uno de los más notables descubrimientos del presente año.

Congreso

Un congreso colonial se celebra actualmente en Berlín, cuya iniciativa se debe al doctor Peters, que trata de llevar al ánimo de sus compatriotas la conveniencia de emigrar á Africa.

El príncipe de Bismarck se ha escusado de asistir á las deliberaciones por causa de sus muchas ocupaciones.

Desde 1871 han emigrado 151,138 alemanes procedentes solo de Prusia occidental y de Posmania, pero la mayoría del Congreso es partidaria de dificultar la emigración á América, y favorecer la del Africa Meridional.

A este Congreso seguirá otro científico y médico, al cual se espera que asistan de 3,000 á 4,000 miembros.

Gaceta

El nuevo Ecónomo

A causa de lo avanzado de la hora en que recibimos el sábado la noticia del nombramiento de Ecónomo de Santa María, no nos fué posible al publicarla, manifestar nuestro contento por la elevación del reverendo D. Juan Morillo á tan importante cargo.

El Sr. Morillo fué ordenado sacerdote en Diciembre de 1836, y tres años después se le confirió la adjutoria de la parroquia de Mercadal, congraciándose la buena voluntad de aquellos habitantes. Desde allí, en 1860, fué trasladado á la de Alayor, también como Vicario; dos años más tarde, vino á ejercer igual cargo en Santa María. Por manera que el Sr. Morillo lleva veinte y ocho años de Vicario.

Entre los muchos y buenos servicios que

durante dicho tiempo ha prestado, merecen especial mención los sacrificios que hizo en días aciagos para Mahon, en los días del cólera del 65, y cuando la viruela del 68. No se libró de la epidemia, y acometido de ella, estuvo al borde del sepulcro.

Si estos méritos no fuesen bastantes para conferir al Sr. Morillo el puesto que se le acaba de confiar, lo justificaria la capacidad que para la cura de almas ha demostrado en dos oposiciones: en Noviembre de 1859 y Agosto de 1876, en que fué propuesto en primer lugar para Rector de la Parroquia de San Luis.

Y si aún añadimos los constantes desvelos del Sr. Morillo en el cumplimiento de sus deberes; la vida ejemplar que siempre ha llevado, y las simpatías generales que su bello carácter le han granjeado, se comprenderá cuán justificada es la satisfacción del público por el nombramiento de Ecónomo de Santa María. Por eso, felicitamos á nuestro dignísimo Prelado por el acierto y justicia con que ha procedido, y al Sr. Morillo por la honra que acaba de merecer.

Teatro

Dignas de más público han sido las funciones de prestidigitación, gimnasia y juegos de equilibrio y malabáricos que dieron en el Teatro Principal en las noches del sábado y ayer, los Sres. Cayetano, Riera y Aixersch.

Ambos espectáculos fueron muy variados, y en ambos los artistas hicieron gala de su destreza.

El Sr. Cayetano verificó algunos sorprendentes juegos de prestidigitación, entre los cuales consideramos como más difícil *El arca de Noé*.

El Sr. Aixersch es un notable equilibrista, que tal vez algun día brillará en los grandes circos, y se ganó con creces los aplausos del público y los estímulos de la prensa.

Por lo que hace á la Compañía mímico-gimnástica que dirige el Sr. Riera, ya hemos dicho que trabaja bien, siendo de admirar la fuerza y ligereza de un mozalvete de trece años y la serenidad del niño que ejecuta con tanta precisión los vuelos aéreos.

En suma, las funciones no han dejado nada que desear, atendido lo que de ellas podíamos prometernos.

Misa de Comunión

Todos los años el Colegio de señoritas puesto bajo el patronato de la Purísima Concepción y dirigido por D.^a Teresa Pons de Orfila, celebra el domingo siguiente á la festividad de la ínclita y mística Doctora de la Iglesia, una solemne Misa de Comunión.

La verificada ayer en Santa María fué tan brillante, por lo ménos, como las anteriores.

Las colegialas lucían blanco vestido con banda azul, resplandeciendo una hermosa corona en la frente de las que iban á recibir por vez primera á nuestro Divino Redentor.

Antes de comenzar el santo sacrificio de la Misa, las señoritas

Doña Juana Font Mercadal

» Dolores Linares Mercadal

» Catalina Orfila Pons

leyeron tiernísimos afectos del alma enamorada de Cristo.

Con exposición de Su Magestad, la Misa empezó á eso de las ocho de la mañana. Predicó el Vicario D. Antonio Pons, y en cuanto el sacerdote hubo consumido, las señoritas subieron al Presbiterio para realizar con la luz copiosa de abundantes velas,

el acto conmovedor de la primera Comunion de sus compañeras

Doña Antonia Albertí Vidal
» Isabel Escudero Albertí
» Manuela Farinós Noguero
» María Antonia Feliu Fons
» Mariana Femenias Pons
» Mariana Moisi Seuret
» Juana Monjo Sans
» Catalina Nabasques Andren
» Magdalena Vidal Olivar.

Regocijaba el alma, la contemplacion de la piedad con que estas señoritas se acercaban á la Sagrada Mesa, á recibir el pan que más conforta. Trémulas, confusas, con el corazon palpitando y el carmín en sus frescos y bellos rostros, subian las gradas del altar, arrodillándose en cada peldaño, y llegaban al blanco lienzo en donde se les administraba la Comunion, que fué, además, brillante por haberla recibido muchas de las señoritas que asistieron á dicho Colegio, la Directora y Profesoras del mismo, y algunas madres.

Eran más de las diez cuando concluyó la espléndida funcion.

Doña Teresa Pons y sus señoras hijas, tan instruidas é inteligentes como modestas, prestan desde hace largos años un gran servicio á la juventud mahonesa, que no solo recibe en el Colegio de la Purísima Concepcion una enseñanza distinguida, completa y sólida, sino que aprende á ser religiosa, condicion esencial para ser luégo amantes y fieles esposas y buenas madres.

La entrada de un Obispo

Segun telegrama que hemos recibido, el Excmo. é Ilmo. Sr. Maura, Obispo de Orihuela, verificó ayer su solemne entrada en su Diócesis. En las calles habianse levantado siete arcos de triunfo; el entusiasmo era indescriptible, y se tributó al Prelado una ovacion jamás vista en aquel pueblo. La concurrencia inmensa que por todas partes iba, venia y se estrujaba, aclamó frenéticamente al Sr. Obispo. Los versos, palomas y canarios formaban una verdadera lluvia. Por la noche, no sólo las casas principales, sino la mayoría, sin distincion de clases, aparecieron iluminadas, presentando la ciudad magnifico aspecto.

Movimiento carcelario

Ha ingresado en la cárcel de este partido el sujeto que fué condenado, por hurto, á un mes y un dia de arresto.

Invitacion

El Sr. Presidente del Casino El Consey se ha servido invitar á esta redaccion para asistir á las funciones de zarzuela que deben darse en dicha sociedad, desde el sábado próximo. Agradecemos la fineza, y la aprovecharemos en cuanto lo consientan nuestras ocupaciones.

Vapores

El vapor-correo que ayer mañana salió de Palma para Ibiza y Alicante, ha llegado sin novedad á este último punto; y el de Valencia ha fondeado hoy en la capital de nuestra provincia.

Toma de posesion

Ayer mañana el nuevo Ecnomo de la Parroquia de Santa María, D. Juan Morillo, tomó posesion del cargo, y con tal motivo fueron numerosas las personas de diferentes clases sociales que pasaron á su casa á felicitarle.

Igualmente se posesionó de la Vicaría, el Rdo. D. Narciso Panedas.

Vacante

Por haber sido nombrado Vicario el

Presbítero D. Narciso Panedas, se halla vacante la Plaza de Capellan del Cementerio católico de esta ciudad.

Cambio atmosférico

Se inició el sábado con un fuerte viento, que todavia sopla. En la noche pasada y en las primeras horas de esta mañana han caido algunas lluvias.

Retraso

A consecuencia del temporal reinante, el vapor *Nuevo-Mahónés* tuvo que aplazar ayer su salida, y esta mañana, á la hora de itinerario, ha emprendido el viaje.

Fiesta religiosa

Terminaron anoche en la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, las solemnes Cuarenta Horas que, según costumbre de todos los años, se celebran en honor de Sta. Teresa de Jesús, Compadrona de las Españas, gloria y ornamento de la Orden carmelitana. El viénes primer dia de la solemnidad y fiesta de la Santa, se cantó solemne Misa Mayor, predicando en el Ofertorio el Rdo. Cura-Párroco propio. Despues de los Laudés que se cantaron al anoecer de los tres dias, ocuparon respectivamente la Cátedra del Espíritu Santo los Pbro. Sres. Pons (D. Antonio), Nuza y Pons (D. Lorenzo) desarrollando importantísimos temas. Como sucede en tales solemnidades, el sagrado templo estaba adornado con gusto é iluminado con profusión y muy particularmente el altar mayor: sus numerosas y bien combinadas luces partiendo de la balastrada del mismo y continuando en ascenso progresivo á las graderias llegaban hasta el Tabernáculo, en donde se destacaba S. D. M.

La concurrencia fué numerosa, sobre todo durante la procesion verificada por el interior del sagrado recinto.

Navegacion

El 25 del actual saldrá de Barcelona para Puerto-Rico y la Habana el vapor-correo *Cataluña*.

—El propio dia y del mismo puerto saldrá para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos el vapor español *Hernán Cortés*.

—El *Isla de Luzon* salió de Singapur con direccion á Barcelona el dia 7 del corriente.

—El *San Francisco* salió de Vigo para Puerto-Rico el viénes 8 del actual.

—El *Méjico* salió de la Habana para Nueva-York el dia 6 de este mes.

—El *Reina Mercedes* zarpó del puerto de Cádiz para la Habana el dia 10 del presente.

Buque de papel

No es fácil empresa la de ir por mar desde Colonia al Havre.

Sin embargo, la ha realizado Tanneguy de Wogan en una barca de papel.

Partió de Colonia el 12 de Julio, siguió el curso del rio, atravesó el mar del Norte y llegó al punto de su destino al cabo de un mes y catorce dias de navegacion.

El diminuto buque es de papel y en su interior solo cabe difícilmente un hombre.

Más de un intrépido marino no se atreveria á navegar en dicha barca ni por un manso riachuelo, y, no obstante, Wogan remontó el Rhin y llegó sin tropiezo alguno al Havre, habiendo tenido la fortuna de disfrutar durante el peligroso trayecto de una mar constantemente serena y tranquila.

Enfermedades

En vista del incremento que la epidemia de sarampion y angina diftérica vá adquiriendo en Santafé (Granada), el goberna-

dor de aquella provincia ha ordenado á las autoridades de dicha ciudad que sin pérdida de tiempo procedan á la ejecucion de cuanto previene la circular de la direccion general de Beneficencia y Sanidad referente á dichas enfermedades.

Segun un periódico de Granada, desde 1.º de Enero hasta el 31 de Agosto último, han fallecido en aquella capital, á consecuencia del sarampion, 148 individuos, y de la difteria 185.

Escriben de Barbastro que la epidemia del sarampion crece tambien en aquella localidad de una manera alarmante, ocasionando muchas victimas. Las defunciones de niños son, por término medio, de dos á tres diarias.

Banco

El Gobierno de la República Oriental del Uruguay, autorizado por las Cámaras de aquel país, ha concedido privilegio exclusivo á un grupo de capitalistas españoles para la instalacion de un establecimiento en Montevideo, denominado «Banco del Uruguay».

Son de grande importancia las prerogativas de que disfrutará el futuro Banco, constituido en Sociedad anónima con capital de 200 millones de pesetas, dividido en 400.000 acciones de 500 pesetas cada una. Gozará la facultad exclusiva de emitir cédulas al portador, convertibles á vista en oro acuñado, por el triple del capital efectivo.

Entra en la concesion el derecho de establecer un Banco Hipotecario, Caja de Ahorros y otras prerogativas de no menos interés.

En estos momentos se encuentran en Barcelona dos comisionados para formar el Consejo de administracion de la sucursal que se establecerá en aquella plaza, y no dudamos de su éxito, atendidas las inmensas ventajas que reportará á nuestra industria en general, y en particular á la que sostiene relaciones con aquella república.

Condecoracion

S. A. el Duque de Sajonia-Altenburgo, acaba de crear una nueva orden, que será concedida exclusivamente á los criados de ambos sexos que hayan servido durante treinta años consecutivos á una misma familia.

La nueva orden se denomina *Orden del mérito de los criados*. Está representada por una cruz de plata que lleva en un lado la cifra 30, con estas palabras: «Por sus leales servicios», y en el otro el escudo ducal con corona. La cinta de la cruz tiene los colores encarnado, blanco y verde. Existe en Prusia una orden semejante, pero que solo se confiere á las criadas que han servido cuarenta años consecutivos á una misma familia. Es conferida por S. M. la Emperatriz, y es representada por una cruz de oro que no puede llevarse sobre el pecho.

La nueva orden fundada por S. A. el Duque de Sajonia-Altenburgo será conferida muy raras veces, porque en los Estados ducados solo hay 5.525 criados de ambos sexos, y no es fácil hallar en número tan reducido individuos que hayan servido treinta años consecutivos á una misma familia.

En las poblaciones rurales de España no es difícil hallar casos de criados que reúnan las condiciones exigidas por la fundacion de S. A. el Duque de Sajonia-Altenburgo. El número de los que pueden pretender esta distincion es, de seguro, muy limitado, porque la aficion á variar de casas y

amos se halla muy desarrollada entre la servidumbre de nuestros dias.

Pasajeros

Los salidos esta mañana en el vapor-correo *Nuevo-Mahónés* son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Miguel Vives, Antonio Rossell y su criado, Juan Triay, Bartolomé Terrasa, Juana Leon, Damian Benat, Damiana Mir y un niño menor, Arnando Mir.

PARA BARCELONA

D. Miguel Villalonga, José Varela, Matilde Rico, Enrique Roman, Juan Casanovas, Juan Dalmau y una hermana, Antonio Luis, Margarita Taltavull, Isabel Pons y tres hijos, Juan Puigdomenech, Enrique Carmona y Señora, Aniceto Puigdollers, Antonio Batllori, Venancio Tona y Señora, Fernando Bejar, Ana Uhler, y un hijo, Doce soldados, Juana Olives, Miguel Oriols.—Total 47.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 16.—12'45 t.

LOTERIA

30729	28341	22450	1513
22696	4107	19415	17546
7822	21802	14444	30702
5656	4079	29297	30054
17893	23082	28161	29110
26923	19316	31488	10425
18756	13957	11658	10626

Madrid 17.—9'45 m.

Fracasa el conato de formar un tercer partido.

Los ministeriales afirman que se plantearán en la próximo legislatura las reformas liberales; especialmente las relativas á la universalizacion del sufragio y el matrimonio civil.

Madrid 18.—9'15 m.

Ha llegado de París el Presidente del Congreso D. Cristino Martos.

El general Ibañez no acepta la Direccion general de Comunicaciones.

El cura Galeote se ha agravado.

La duquesa de Prim sigue mejor. Hay gran escasez de noticias.

Un incendio ha devorado el casino de Biarritz.

Madrid 18.—4'15 t.

El miércoles tendrán lugar en Atocha los funerales de los Sres. Vellarde y Mirasol á los cuales asistirán S. M. la Reina Regente y el Gobierno.

Háblase de enfriamiento de relaciones entre Francia y España.

Seccion recreativa

En un teatro por horas.

Aparece una artista bien vestida y cargada de brillantes. No canta, no dice, no se mueve.

El público aplaude furiosamente cada vez que sale al palco escénico.

Un extranjero poniendo una nota en su libro de memorias:

—En España hay costumbre de aplaudir los brillantes.

Seccion comercial

Barcelona 16.—5'00 t.	
4 por ciento int.	62'370
4 por ciento Exterior.	63'270
4 por ciento amortizable.	77'250
B. H. de Cuba.	93'400
B. Hispano Colonial.	45'150
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	00'000
F. C. de Barcelona á Fran-	35'500
cia	
F. C. del N. de España	81'250
Orenses	14'400
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'000
F. C. de Medina a O. y Vigo.	33'400
Id. Almansa.	00'000
Id. Norte.	00'000
Carpetas liberadas.	88'400

BOLSIN

Barcelona 17.—11'00 n.	
4 por 100 interior.	62'50
4 por 100 exterior.	63'77
Madrid 16.	
4 p. 00 Interior.	62'450
4 p. 00 amortizable.	77'550
B. Hipotecarios de Cuba.	93'800

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Lucas Evangelista

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

Santo de mañana

S. Pedro de Alcántara, confr. y fundador.

ANUNCIOS

Administracion de Loterías

de 1.ª clase núm. 6 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 26 de Octubre.

Ha de constar de dos series, de 25.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.220 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	5.000
14 de 2.500	35.000
1.000 de 300	300.000
99 aprox. de 200 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 aprox. de 300 pest. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que otenga el premio de 40.000 pesetas.	29.700
2 aprox. de 2.500 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	5.000
2 id. de 1.550 para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.100
1220	547.500

Mahon 17 de Octubre de 1886.—
El Administrador, P. Hernandez.

Don Silvestre Caja y Meneses,

Contador de Navio del Cuerpo Administrativo de la Armada y Administrador de las Fincas del Estado al cuidado de la Marina en el Arsenal de este Puerto.

Hago saber: Que debiendo sacarse á pública subasta el arrendamiento por el término de cinco años de las tierras y pastos del sitio llamado «La Viñeta» del arsenal de este Puerto y los almacenes enclavados en el mismo sitio el dia 20 del actual á las 12 horas de su mañana en la casa Comandancia del Arsenal del citado Puerto cuyo pliego de condiciones estará de manifiesto todos los dias laborables de 10 de la mañana á 2 de la tarde en la casa habitacion del espresado Administrador Calle de Anuncivay n.º 28; se anuncia al público por si gustan tomar parte en la espresada subasta de arrendamiento. Mahon 15 Octubre 1886.—Silvestre Caja Meneses.

Casino El Recreo

Habiendo dado principio la temporada cónica de este casino, se recuerda á los señores socios que las votaciones para la admision de aspirantes tendrán lugar los viernes á las 8 de la noche.

Se advierte además que los socios que desean hacer uso de la concesion de la Empresa para asistir á las funciones públicas bajo los mismos precios que las de Sociedad, deben dejar sus nombres en la consergería del casino antes de las 9 del dia anterior al de la funcion.

La suscripcion para la funcion del domingo queda abierta en la consergería del casino.

Mahon 18 Octubre de 1886.—P. A. de la J. D., M. Seguí Mir, Srio.

PARA VENDER

Lo está un huertecito en la calle de Gracia formando esquina con la calle del Coq de Gracia con su correspondiente casa señalada con el número 160. Para informos dirigirse á la misma.

MIEL

de América de primera clase á 19 céntimos libra y á 17 por arroba. Arraval 49.

Traslado

El establecimiento de Diego Esbert y Fuxá de Villa-Carlos que se hallaba situado en la calle de Stuard número 23 se ha trasladado á la calle de La Fuente número 15 de dicho pueblo.

AVISO

En la calle Nueva núm. 35, se confecciona toda clase de prendas pertenecientes al ejército y Marina como igualmente toda clase de ropa blanca á precios módicos.

Pulsera

El Domingo último se perdió una de oro para niña en el paseo de Isabel II. La persona que la haya encontrado puede presentarla en esta imprenta y será gratificada.

PÉRDIDA

El miércoles por la noche se perdió por las calles de esta ciudad una chaqueta algo usada. La persona que la tenga en su poder puede presentarla en la calle de Cifuentes número 32.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

ANTIGUA TINTA FRANCO ESPANOLA PARA ZAPATERO EN LA DROGUERIA MAHONESA DE MARTIN VALLS

Se ha recibido gran cantidad de tinta para zapateros que se venderá arreglada al infimo precio de una libra antigua tinta franco española 16 céntimos escudo. Se dará GRATIS la misma cantidad al que compre 6 paquetes hilo zapatero de cualquier número.

Tambien continúa vendiéndose en dicho establecimiento la LEGÍTIMA TINTA AMERICANA DE MARTÍN VALLS No tiene rival, ninguna puede competir con los resultados que ella ofrece para que el calzado salga fino y perfectamente teñido con un lustre brillante y completamente negro.

El que desee, economizar tiempo, trabajo y que salga perfectamente lustroso y permanentemente el tinte del calzado, compre sin vacilar

Legítima tinta americana de Martin Valls

GRATIS: se dá material para preparar una libra de la legitima tinta comprando 8 paquetes hilo zapatero de cualquier número que se venden á precios reducidos.

Comprando una regular partida de paquetes, se hace rebaja.

Tambien se halla hilo zapatero colores, negro, encarnado, amarillo y blanco fino.

Carretes seda negra Marca Corona: Uno 28 cént. escudo.

Droguería Mahonesa de Martín Valls.

8, HANNOVER, 8

NUEVA TINTA ESPAÑOLA

PARA ZAPATEROS

Preparada espresamente para teñir la suela y el carton-suela. Da un lustre brillante y un resultado económico; pues que enseguida de haberla usado, queda seca, lo cual es un gran adelanto para los consumidores.

PRECIOS

Al por mayor. Al por menor

Tinta Española	Rs. vn.	2'40 libra	Rs. vn.	2'80 libra.
Hilo zapatero núm. 6	—	4'00 paquete.	—	4'20 paquete
— — núm. 7	—	4'60 —	—	5'00 —
— — núm. 8	—	5'30 —	—	5'50 —

Se encontrarán cuchillas, tenazas, raspas y muchos otros efectos, á precios convencionales.

Cordelería y otros artículos de FRANCISCO ESTOPARA, 16 IGLESIA 16. MAHON.

POLIEPIDERMÍFUGO

DE M. HERNANDEZ

Remedio seguro para la curacion de los **CALLOS**

Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.

PUNTOS DE VENTA.
Mahon: Farmacia de Hernandez. Alayor: Farmacia de Castell.
Ciudadela: id. de Gornés. Mercadal: id. de Villalonga.

DEPÓSITO:—Farmacia del Autor Arrabal, 38, MAHON.

AGENCIA DE ADUANAS

VIUDA ORFILA CERT Y COMP.

BARCELONA. CALLE DE CRISTINA NUMERO 5. BARCELONA.

A precios económicos se reciben encargos como lo venia haciendo la disuelta Sociedad Sintes y Orfila. Siendo sus corresponsales en esta los Sres. FERNANDEZ HERMANOS